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lA ocho meses de que concluya
su administración, diputados
locales opinan que Blanco Bravo
debería adelantar su salida ante
“los nulos resultados” de su
gobierno.

l Los diputados Julio César Solís
Serrano y Andrea Gordillo Vega
consideraron conveniente que el
gobernador renunciara por la falta de
seguridad y el abandono en que viven
varios sectores en el estado.

l En su momento, el Congreso optó
por desatender la solicitud de juicio
político contra el mandatario estatal,
promovido por agrupaciones de
abogados, que señalaba omisiones en
los temas de seguridad pública.
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l La diputada federal, Juanita 
Guerra Mena, se suma a Víctor
Mercado Salgado como 
candidata de Morena al 
Senado de la República por 
Morelos. Ese partido reveló 
ayer las nominaciones a la 
Cámara Alta en ocho estados.

l La exdirectora de la Facultad
de Derecho y Ciencias Sociales 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos obtuvo 
su tercer amparo contra su 
destitución ordenada por la 
Comisión de Honor y Justicia 
universitaria.

Opinión:  Cuitláhuac Alfonso Galaviz Miranda  / P4    Raúl Silva de la Mora  / P4

Miguel A Izquierdo S  / P5    Tania Nava  / P5

Antonio Ponciano Díaz  / P8    Luis Marín  / P10

O La selección de rugby de Morelos está en etapa de formación y por ello busca hombres y mujeres de entre 14 y 19 años para las pruebas en que se 
elegirá a los mejores atletas del estado en este apasionante deporte. / LA JORNADA MORELOS / P 11 / Foto: Indem

Se buscan jugadores de rugby
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l La Conferencia del 
Episcopado ofreció un plan 
para la paz en México a 
aspirantes a la presidencia de 
la República. El Obispo Castro
Castro señaló que la 
inseguridad se ha desbordado 
con un promedio diario de 99 
asesinatos a nivel nacional.
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Lo que falta para evitar otra crisis política

EDITORIAL

lgo que no podría criticarse a la 
LV Legislatura, que esta semana 
inició su último periodo ordinario 

de sesiones, es su calidad de contrapeso 
con los poderes públicos de Morelos, 
particularmente con el Ejecutivo estatal 
al que ha acotado, criticado y señalado 
desde el inicio de la representación, en 
septiembre del 2021. Por eso no debería de 
extrañar que algunos legisladores valoren 
la conveniencia de que el gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, se separe del 
cargo antes del 30 de septiembre, fecha en 
que concluiría su periodo constitucional en 
el cargo.

Pero no fueron ellos los primeros en 
promover la idea de que el gobernador 
dejaría Casa Morelos antes del término 
de su mandato. El primero en coquetear 
con la idea fue el propio gobernador, 
quien proyectó en algún momento 
buscar ser candidato en este 2024 a 
otro cargo de elección popular, lo que 
le habría obligado a solicitar licencia a 
la gubernatura, y así lo decía él mismo 
en septiembre del año pasado. Aunque 
para entonces el distanciamiento entre 
el Ejecutivo y el Legislativo era enorme 

y lleno de fricciones, los diputados no 
habían planteado como recomendación 
o necesidad que el gobernador dejara el 
cargo… hasta entonces.

De hecho, la LV Legislatura tiene desde 
abril del 2022 las tres solicitudes que 
le hizo la Fiscalía Anticorrupción del 
estado para desaforar al gobernador y 
poderlo procesar por presuntos delitos 
cometidos en su encargo. Los diputados 
no procedieron entre otras cosas por 
un argumento de gobernabilidad. 
El procedimiento de reposición del 
mandatario sería largo y desgastante 
y podría agravar la crisis política de 
Morelos. El argumento de la legislatura 
fue, curiosamente, el mismo que dio el 
gobernador cuando avisó que siempre ni 
solicitaría licencia al cargo.

A ocho meses de que concluya la 
administración de Cuauhtémoc Blanco 
y seis de que la LV Legislatura deje el 
Congreso local, el escenario es diferente 
según la percepción de algunos diputados 
que consideran la salida del gobernador 
como una posibilidad para aprovechar 
los pocos meses que quedan en proyectos 
emergentes que ayuden a la recuperación 

del estado.
Pero las cosas no han cambiado tanto. 

Si algo hemos aprendido los morelenses 
en las últimas dos décadas es la necesidad 
de tener un andamiaje jurídico que facilite 
cubrir las ausencias de los responsables 
de la administración pública y los órganos 
autónomos. Mantener a un funcionario 
en el cargo solamente para evitar una 
crisis mayor en el gobierno de cualquier 
institución seguramente es el peor 
argumento de permanencia de cualquier 
político en su puesto.

El Congreso dio un paso importante 
cuando logró dar certeza jurídica a los 
órganos autónomos en caso de ausencia 
de sus titulares. Faltó, probablemente, el 
mecanismo de reposición más importante, 
el que toca a los responsables de los 
poderes ejecutivos estatal y municipales y 
que resulta indispensable para garantizar 
que procesos democráticos como la 
revocación de mandato, o jurídicos 
como los juicios políticos, no alteren la 
normalidad institucional de los gobiernos y 
se mantengan lo más cercanos posible a la 
voluntad popular. Ese sigue siendo un gran 
pendiente.
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HUGO BARBERI RICO

Es urgente que las autorida-
des refuercen la seguridad en 
la zona sur de Morelos, para 
garantizar el desarrollo econó-
mico y ofrecer certidumbre a 
los habitantes y visitantes, ad-
virtieron organizaciones em-
presariales de la región. 

Rachas violentas como que 
dejó en un solo día cuatro 
muertes violentas en Jojutla, 
Zacatepec, Tlaltizapán y Puen-
te de Ixtla, provocan una sen-
sación de indefensión “ante lo 
que está ocurriendo en los mu-
nicipios de la zona sur”, la gente 
deja de salir, hay menos ventas 
y menos circulante, comentó 
el presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio Servicios 
y Turismo (Canaco-Servitur), 
Mauricio Puente Quevedo. 
“Necesitamos que la autoridad 
reaccione a tiempo para que ya 
no sigamos lamentando más 
muertes”, añadió. 

El presidente del organismo 
aceptó que hay impotencia en 
su gremio, hasta cierto punto, 
porque no ven solución, “mu-
cha gente que día a día lucha y 
arriesga su capital, hace todo su 
esfuerzo, pero cuando empie-
za a suceder esto hay quienes 
cierran sus negocios. Ojalá y 

no lleguemos a esa etapa, pero 
es la consecuencia de un marco 
inseguro, de que no puedas salir 
con tranquilidad a la calle”. 

Aclaró que, aunque hay mu-
chas ventas por internet, aun 
así hay necesidad de visitar lo-
cales comerciales y eso a dia-
rio también se nota en lugares 
como Jojutla, el municipio más 
comercial de la región. 

“En la Construcción está cla-
ramente establecido que una 
de las principales obligaciones 
del Estado es garantizar la se-
guridad pública de la ciudada-
nía. No les pedimos no más ni 
menos. Que cumplan con su 
obligación. Quisieron ser ser-
vidores públicos, que cumplan 
con su responsabilidad que la 
Constitución les obliga, con que 
garanticen la seguridad pública 
para toda la ciudadanía es más 
que suficiente. Es lo único que 
les pedimos, que hagan su tra-
bajo. Nos pidieron la oportuni-
dad y el voto y ahora hay que 
cumplir con lo que juramen-
taron al tomar protesta como 
servidores públicos…”, subra-
yó el presidente de la Canaco-
Servitur. 

Explicó que la situación los 
ha obligado a tomar medidas 
como recortar personal y hasta 
cerrar los negocios. 

De su lado, el presidente de la 
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MUY AGRADECIDO, MUY AGRADECIDO • MIGUEL ÁNGELEmpresariado 
de la zona sur 
exige mayor 
seguridad

l Para rememorar la historia de nuestro estado para la construcción 
de las identidades de quienes aquí habitamos, La Jornada Morelos 
presenta las efemérides más relevantes elaboradas por Jesús Zavaleta 
Castro y Memoria Morelense. ¡Bienvenido!

Asociación de Grupos Empre-
sariales del Sur (AGES), René 
Salgado Rodríguez, coincidió 
con el llamado directo a las au-
toridades para que garanticen 
ya la seguridad en la región. 

Llamó a poner más esfuerzo 
en las tareas de seguridad pú-

blica. Es necesario que garan-
ticen la seguridad de todos los 
ciudadanos afectados, porque 
finalmente es un daño que afec-
ta a todos e impacta la econo-
mía, aseguró y demandó mayor 
presencia policiaca pero tam-
bién de la milicia, con la final de 

generar mayor certeza para el 
ciudadano y el visitante. 

Explicó que, al garantizar una 
mejor seguridad con presencia 
policial, militar y de la Guardia 
Nacional, se genera una mayor 
confianza, necesaria para la 
ciudadanía y el empresariado.
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CUITLÁHUAC ALFONSO GALAVIZ 
MIRANDA*

a reinauguración de la plaza de 
toros México reanimó un debate 
-muy sano- sobre la manera en la 

que los seres humanos nos relacionamos 
con otras especies. En dicho debate, se 
han hecho presentes argumentos muy 
variados, incluso, opuestos.

 Por un lado, hay quienes creen 
que las corridas de toros representan un 
tipo de prácticas que implican violencia 
injustificada y deberían ser abolidas. De-
seo hacer explícita mi postura desde el 
inicio: formo parte de quienes piensan de 
esta manera. Sin embargo, también con-
sidero importante hacer un esfuerzo por 
entender las razones de quienes apoyan la 
tauromaquia (y que, en general, no ponen 
en un lugar central el tema de la violencia 
hacia el resto de las especies con las que 
compartimos el mundo). 

 Yo diría que para ellas y ellos 
se trata principalmente de un tema de 
libertad. Por ejemplo, en una nota de opi-
nión publicada hace unos días en el diario 
Milenio, Gil Gamés plantea que quienes 
asistieron a la reinauguración de la plaza 
lo hicieron “porque se les daba su regalada 
gana y habían pagado su boleto y les gusta 
el espectáculo de la corrida de toros. Muy 
fácil, a los que no les guste el toro que no 
vayan, o que se tomen dos gramos de Tafil 
y se duerman el domingo de las cuatro a 
las siete” [1]

 Ojalá la solución fuera tan sim-
ple, pero no lo es. Aquí hay que tomar en 
cuenta aspectos tanto naturales como 
sociales (especialmente, éticos). Por la 
forma en la que se ha desarrollado nues-
tro planeta, las especies tenemos que con-
vivir. No es algo que elijamos o podamos 
cambiar (salvo casos muy excepcionales). 
Entonces, el debate debería tomar en 
cuenta las formas en las que nos relacio-
namos. Si es inevitable que compartamos 
el mismo espacio, ¿cuál es la mejor mane-
ra de hacerlo?

Llama la atención el título que eligió Gil 
Gamés para su columna: “Animalismo no 
es humanismo” (tomando prestada una 
frase de Fernando Savater). Aquí, el autor 
intenta defender su postura pro taurina 
y criticar a opositores. Señala, por ejem-
plo, la agresividad con la que protestó un 
grupo de animalistas: “algunos lograron 
escalar la reja, pero al no poder ingresar 
lanzaron piedras y botellas. Muy bonito, 
en defensa de los toros, estos ‘animalistas’ 
agredieron a los ‘personistas’[…] Es que de 
veras, el animalismo no es humanismo”. 

De nueva cuenta, estamos ante una la-
mentable simplificación. La agresividad 
o franca violencia se expresó por ambos 
lados. Hacer hincapié sólo en uno de 
ellos no es el mejor camino porque, en 
primer lugar, no fue así y, por lo tanto, 
no nos ayuda a analizar adecuadamente 
el fenómeno. En segundo lugar, la postu-
ra del autor no trata de comprender las 
razones antitaurinas y, después de ello, 
contrargumentarlas; desde mi lectura, 
el texto pretende descalificar de ante-
mano posturas contrarias a la propia sin 
intentar el difícil, pero valioso camino de 
adentrarse en pensamientos diferentes e, 
incluso, contrarios (hay que señalar que, 
en algunas ocasiones, ello también se hace 
presente en quienes nos oponemos a las 
corridas de toros). 

Regreso a la pregunta que planteé an-
tes: si es inevitable que compartamos el 
mismo espacio, ¿cuál es la mejor manera 

de hacerlo? Un buen camino es el respe-
to por el dolor ajeno. A diferencia de la 
idea de libertad que defienden las y los 
protaurinos, quienes nos oponemos hace-
mos uso de argumentos de igualdad. No 
se trata de colocar al resto de los animales 
(nosotros también lo somos) como exacta-
mente iguales, pero -desde mi perspecti-
va- tampoco se debe llegar al extremo de 
justificar que la vida de otras especies sea 
decidida por los humanos debido a una su-
puesta superioridad en todos los sentidos.

Los seres humanos somos animales es-
peciales. Precisamente por eso hay que 
destacar que, hasta el momento, somos 
la única especie que ha desarrollado la 
filosofía y, dentro de ella, la ética. No hay 
duda de que los toros sufren durante las 
corridas; por lo tanto, si nuestro entrete-
nimiento implica el sufrimiento de otros, 
hay un debate ético. 

Si prohibimos las corridas, ¿tendría-
mos otras formas de entretenimiento? 
Sí, y mucho más sanas. Entonces, en es-
te caso, me parece que el argumento de 
la igualdad es superior al de la libertad 
(un tema sin duda valioso). En términos 
éticos, la libertad debe tener sus límites; 
por ejemplo, cuando nuestras acciones 
violentan a los otros.

La justificación a las corridas de toros 
se sustenta en la idea de que los seres hu-
manos somos más importantes o mejo-
res que el resto de las especies. Estamos 
ante un tema complejo, pero vale la pena 
preguntarse de entrada: ¿mejores y más 
importantes según qué parámetros de 
medición? Si vemos los estragos del cam-
bio climático, la idea de superioridad se 
viene abajo (en efecto, hay argumentos 
ambientales que no pude desarrollar por 
cuestiones de espacio, pero son sin duda 
trascendentales). 

Por ello y otras cosas, ¡no a las corridas 
de toros y a todo espectáculo que implique 
sufrimiento ajeno!

* Profesor de Tiempo Completo en El 
Colegio de Morelos. Doctor en Estudios del 

Desarrollo por el Instituto Mora.

[1] Fuente: https://www.milenio.com/opinion/
gil-games/uno-hasta-el-fondo/animalismo-no-es-

humanismo

RAÚL SILVA DE LA MORA

I

a geografía de la vida, el trance de los 
sueños y la esencia de la fiesta, para 
comenzar a invocar ciertos caminos 

que se hacen al andar en este Universono-
ro*. La música que corre como río, como 
sangre, un conjuro necesario e inevitable, 
capaz de despertar a nuestros ancestros, 
nuestras abuelas convidando su sabia. 
Todos los tiempos en un solo tiempo. Las 
sensaciones milenarias, plenas de memo-
ria recóndita. Lo que fuimos, lo que somos 
y lo que seremos fue pregón desde el Big 
Bang, música de la tierra estallando en 
los cielos. Un suspiro: 13, 800 millones 
de años.

II

Lo imposible que se torna en posible, 
arte de la imaginación, esa facultad del 
alma que nos transporta por territorios 
que entrevemos soñando en vela y duer-
mevela. El sueño como una condición de 
alerta en nuestras células. La música, un 
río que fluye sin fin en busca de su destino, 
y que a cada instante lo encuentra, porque 
el destino anida en el viaje de su torrente. 

III

Los 23 conjuros de Universonoro son el 
mapa de una geografía donde el tiempo 
traza arterias que invocan a todos los sen-
tidos. El canto que sabe a tierra humeda, 
el trinar de pájaros en una metrópoli, el 
tam-tam del corazón, un horizonte mul-
tiplicado por sierras, montes y montañas, 
territorios donde nada es casual. Avista-
mientos de mundos dentro del mundo, 
cinta de Moebius, espirales, luciernagas 
oficiando en un ritual del fuego nuevo. El 
exceso como marea que se desborda, bus-
cando tierra fértil para el reposo.

IV

Y sí, nada es casual. Los 69 músicos 
que hacen posible este Universonoro son 
la suma de vivencias, sentires, pensares, 
virtuosísmos diversos, tejidos por el jú-
bilo que invoca esa convivencia fraterna 
donde el rumor del tiempo, la intuición, 
la memoria que dibuja poesía, creando 
andamios para la imaginación.

V

Universonoro: en tiempos tan canijos. 
La aclaración no está de más. Hace ra-
to, mucho rato, que los tiempos son ru-
dos, realidades que nos someten como si 
fueran designios truculentos, sentencias 
mortíferas para las cuales pareciera no 
existir antídotos. Pero ahí está, siempre 
ha estado, la música como un bálsamo 
que nos prepara para cruzar por lo cani-
jo de los tiempos. No es un conjuro capaz 
de disolver la maldad. Los caminos de la 
música son más sutiles, acertijos que cada 
cual sabrá cómo encarar.

VI

Hace unos días, Arturo Cipriano, Ci-
prianodonte, me invitó a su casa para 
escuchar Universonoro y ese encuentro 
se convirtió en una ceremonia. Durante 
poco más de dos horas, y aquí el tiempo 
fue más bien infinito, escuchamos los 23 
conjuros de una obra que concentra el 

tiempo y todos los paisajes, todos los esta-
dos anímicos, todas las convivencias y las 
armonías, poesía y melodía, disrrupciones 
y pleno sentido del humor, hallazgos en el 
caminar de un músico que ha sido creado 
por la música. Con los ojos cerrados, con 
los ojos abiertos, asomado a un horizonte 
donde el jardín se transformaba en labe-
rintos donde a ratos llovía o resplandecía 
el sol, donde la noche era habitada por 
luciernagas. 

VII

Esta Odisea, para invocar a la mito-
logía, debía tener su Odiseo, y lo tiene. 
Universonoro es una barca encauzada por 
Ciprianodonte y Odiseo Reyes, quien en 
una conversación para Radio Educación 
describió las coordenadas de esta embar-
cación: “Necesitamos viajar al centro de 
la tradición, al centro de nosotros mismos 
para sobrevivir a estos tiempos tan cani-
jos. Es un viaje al centro, que nos permite 
librarla: tener una balsa y un remo para 
navegar por estas aguas, que no sabemos 
que son, pero necesitamos sobrevivir a 
ellas”.**

VIII

Ciprianodonte la define así: “Una reali-
zación composicional en la que se empa-
tan comentarios disonantes y el azar tupi-
damente. Caribes mías, bichos, teucaris, 
¿me escuchan? Vuela una vaina impura de 
raíz sesentayochera. Es música de caba-
reses, sádica y toda, de colectividad. Inde-
terminación desde el primigenio ruido y 
un bien emocionado silencio. Si le quieren 
endilgar una etiqueta, el Universonoro es 
una amalgama de células rítmicas del fol-
clore y golpes del tambor madre de la otra 
orilla, retumbos que se maridan ansiosa-
mente, para llevarnos a formas extendidas 
y a la continuidad conceptual. Aquicito, un 
entramado de chiflidos y la respirancia, 
para elaborar un contracanto social como 
" nota" de alta germinación con una cauda 
de amistad, haciendo eco. / Cuauhnáhuac, 
octubre 2023.

* https://ciprianodonte.bandcamp.com/al-
bum/universonoro-en-tiempos-tan-canijos
**Programa “Entrecruzamientos”, de Ra-
dio Educación, conducido por Ana Leticia 

Vargas.  
     Martes 30 de enero, 2024.

¿HASTA DÓNDE LLEGA LA LIBERTAD? 
CORRIDAS DE TOROS, ÉTICA E IGUALDAD

VIAJAR, SOÑAR, CAMINAR, SENTIR, 
TOCAR, OLER, MIRAR, VIVIR

L L

O Foto: Daniel Augusto / cuartoscuro.com

O Universonoro, Ciprianodonte
Imagen: Cortesía del autor



 MIGUEL A. IZQUIERDO S.

esde hace decenios, en el país y 
en Morelos, había ligas de softball 
exclusivas para mujeres, pero no 

tenía yo noticia sino muy recientemente, 
de jóvenes incluidas en ligas de béisbol, 
tradicionalmente varoniles, fueran de 
primera o segunda fuerza. ¿Cómo se dio 
la inclusión de ellas en esas ligas, en el 
caso de Morelos?

Para saberlo entrevisté a la joven 
cuernavacense Yehtli Morales Huerta, 
quien en su trayectoria ha sido actora 
fundamental para que ocurriera tal 
transición, pues la vivió con todo y 
sus sinsabores y rechazos. Estamos 
explícitamente conversando sobre 
procesos culturales de larga duración, 
que han obrado en rechazo de la 
participación de las mujeres en este 
deporte, apoyados en una ideología que 
les asigna inferioridad en su desempeño. 
Pues la familia de Yehtli, por ambos, 
madre y padre, son parte de una amplia 
comunidad que, por ya casi noventa años, 
han impulsado este deporte, primero 
entre sus infantes, jóvenes y adultos, 
masculinos, y desde hace más de una 
década, de sus niñas y jóvenes. Entre sus 
familiares ya había mánagers mujeres de 
equipos infantiles.

La tradición asignaba un lugar de 
“acompañante” a las mujeres, de 
porrista, de proveedora de alimentos 
y transporte. Pero al paso, las niñas 
fueron incluidas en las prácticas de los 
varones, y luego reclamaron un lugar 
en los equipos, en el “line up” o lista de 
jugadores que participan en determinado 

partido de liga. Yehtli, entre otras, fue de 
ellas, desde los siete años. Pero cuando 
reclamó un puesto en el equipo de 
segunda fuerza, cerca de los 12 años, la 
liga le negó el paso a uno de sus equipos 
por ser mujer. No estaban preparados 
sus hombres dominantes, conservadores 
de “la tradición”, para su entrada. Tuvo la 
convicción de dejar la liga y de practicar 
el béisbol, para incorporarse a una 
liga de softbol femenina. Lo practicó 
exitosamente por unos años, se hizo 
mánager, esto es, líder de un equipo, en 
conducción moral, de estrategias, de 
promoción de ese deporte. Pero llevaba 
una espinita, que no la conformaba.

Volvió a solicitar ingreso a un equipo 
varonil, consiguiéndolo, armando con 
otros equipos una liga con nuevas reglas 
que las incluían, y juntas sentaron 
precedentes para lo que ahora es una 
liga consolidada de equipos mixtos, con 
jóvenes mujeres (incluso hasta seis en un 
equipo). 

En su tránsito, Yehtli ha ocupado la 
primera base, ha sido pitcher, y su lugar 
preferido es ser catcher, sí, ese puesto 
que recibe de lleno golpes de quienes 
vienen corriendo desde la tercera 
base para tirar a quien se oponga a su 
llegada a “home”. Ella se decidió por lo 
que implica ese puesto: “desde ahí se 
ve todo el juego, se toman decisiones 
importantes, se tiene que estar atento a 
todos los aspectos del partido, el equipo 
propio, el otro equipo y sus estrategias”. 
Este reto lo asumió tempranamente, lo 
sigue desarrollando con creatividad, y lo 
combina con ser mánager de dos equipos: 
los sábados con un equipo de softbol en 
Morelos, y los domingos en equipo de 

segunda fuerza, de la Ciudad de México. 
Su liderazgo lo ejerce “horizontalmente”, 
como lo refiere ella misma, consultando 
a sus jugadoras/es, decidiendo juntos. De 
vez en cuando deja el puesto de cátcher, 
para asumir sólo el de mánager, y tomar 
otra perspectiva del juego.

Yehtli es ya matemática, pronto 
estudiará una maestría, varios de sus 
compañeros/as de equipo estudian 
también ciencias, destacan, y no me 
cabe duda, son ejemplares entre las 
juventudes que practican deportes en 
Morelos.
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TANIA NAVA

tampoco cesan los 
lesbofeminicidios alrededor del 
mundo, siguen en aumento los 

crímenes de odio en contra de las mujeres 
lesbianas, llevamos así ya muchos años, 
y hasta el día de hoy la mayoría de estos 
crímenes -el 99%- sigue impune, dentro 
de esta estadística muchas mujeres 
lesbianas activistas, defensoras de 
derechos humanos han sido asesinadas, o 
bien parejas de mujeres lesbianas que ya 
se encuentran haciendo vida en común y 
que se han encontrado en sus vidas, en 
sus comunidades, con vecinos, conocidos 
o “amigos” o personas lesbofóbicas, 
quienes han realizado estos actos de 
violencia en contra de ellas, y que muchas 
veces han sido también violaciones 
sexuales  o “violaciones correctivas” ya 
que piensan y dicen “es lesbiana porque 
nunca ha estado con un hombre”. 

En la mayoría de estos casos los 
lesbofeminicidios, se han realizado 
delante de las parejas para infringir y 
ocasionar dolor al presenciar tales actos 
y por supuesto dejar un claro mensaje de 
odio en contra de las mujeres lesbianas.  

En el año 2022 un fuerte caso de 
lesbofeminicidio fue el de Noemí 
Medina y Tania Montes, en el Estado de 

Chihuahua, y en el que las autoridades 
por todos los medios trataron de ocultar 
y asegurar que de ninguna manera se 
trataba de un crimen de odio, ni nada 
relacionado a su orientación sexual, ellas 
fueron encontradas en bolsas de basura 
y arrojadas en la carretera en Ciudad 
Juárez, otra pareja de mujeres lesbianas 
también en 2022 fueron atacadas en 
Tijuana, Baja California, en este ataque 
sobrevivió una de ellas quien refirió que 
el ataque se debió a que eran pareja. 

Según estadísticas de la organización 
Letra S en México, se reportaron 28 
lesbofeminicidios entre los años 2015 y 
2021 tan solo en nuestro país, y aun no 
tenemos las estadísticas definitivas de 
los años 2022 y 2023, únicamente -y de 
acuerdo a datos que aporta la población 
LGBTTTIQAP+- tenemos un número 
previo de 15 crímenes de odio en contra de 
mujeres  en México en estos dos últimos 
años, y ante lo cual nos alarma ya que nos 
damos cuenta de que los números van en 
aumento y esto solamente en contra de 
las mujeres lesbianas.  

Las autoridades continúan en lo mismo, 
ya que reportan y atienden el asesinato 
de una persona LGBTTTIQAP+, y no se 
implementan los protocolos de actuación 
y de atención correspondientes, por lo que 
se tipifican estos crímenes de odio, como 

homicidios simples, y como siempre para 
los encargados de la justicia todas las 
personas son heterosexuales... en el caso 
de las mujeres lesbianas, nunca van más 
allá, si acaso y si bien nos va, investigan 
en función del género, pero no de la 
orientación sexual de las víctimas, y la 
mayoría de las y los policías, ministerios 
públicos y fiscalías en general, no están 
capacitadas y capacitados en temas 
de la población LGBT+ y es más fácil 
como siempre dar “carpetazo” a la 
investigación.  

Y por supuesto, no faltan los familiares 
que nunca aceptaron la orientación 
sexual o identidad de género de sus hijas 
e hijos, y que prefieren no aportar ningún 
dato y ya no hacer nada, “no vayan a 
decir algo los vecinos que mi hij@ era 
gay o lesbiana” es más fácil decir “murió” 
y ocultar estos crímenes de odio y no 
aportar ningún dato que pueda lograr 
justicia en contra de las víctimas.  

A las mujeres lesbianas nos siguen 
invisibilizando y violentando, ya que a 
diario podemos sufrir violencia u acoso 
en todos los ámbitos, laboral, escolar, 
en el transporte, en nuestras propias 
familias, en las comunidades, hasta en 
“la tiendita de la esquina”; debemos 
frenar y erradicar toda esta violencia 
que llega hasta el punto más fuerte: los 

lesbofeminicidios y, por supuesto, si las 
autoridades resultan incompetentes para 
ayudar a la población LGBTTTIQAP+ 
debemos, lamentablemente, que 
continuar realizando y contemplando 
nuestras propias medidas de seguridad, 
por lo menos hasta que esto finalmente 
avance en la sociedad mexicana.

En cuanto a la protección a nuestros 
derechos humanos y, fundamentalmente, 
la vida, la pregunta es ¿hasta cuándo?; las 
mujeres lesbianas tenemos autonomía 
de nuestros cuerpos, de poder decidir 
con quien nos relacionamos erótico-
afectivamente, por lo que de ninguna 
manera debemos de ser cuestionadas o 
juzgadas por la decisión de nuestras vidas 
personales, y mucho menos violentadas.

Tenemos derecho a casarnos con 
nuestras parejas y a conformar una 
familia lesbomaternal tener hijas e 
hijos si así lo decidimos, ya somos más 
de cuatrocientas mil familias a nivel 
nacional; la intolerancia, el odio o los 
prejuicios hacia las mujeres lesbianas y 
hacia la población LGBTTTIQAP+ en 
general no pueden prevalecer más, a 
partir de ya, los discursos de odio que 
promuevan líderes políticos, líderes 
espirituales y grupos conservadores 
deben de ser castigados con todo el peso 
de la ley.  

YEHTLI MORALES HUERTA: JOVEN BEISBOLISTA, MÁNAGER Y MATEMÁTICA

D

Y

MORELOS DE COLORES

O Yehtli Morales Huerta. Foto: Cortesía del autor
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Alcalde Rafael 
Reyes exhorta al 
uso prudente 
del agua

Entregan 
obras 
públicas en 
Temixco

Con motivo del Día Mundial 
de los Humedales, celebrado el 
2 de febrero, el alcalde Rafael 
Reyes visitó la Laguna de Hue-
yapan, el único humedal en Mo-
relos, instando a la comunidad 
a un uso consciente y al cuidado 
del vital líquido. Esta acción res-
ponde a la situación de sequía 
moderada que enfrenta el esta-
do, según datos de la Comisión 
Nacional del Agua (CONAGUA).

Durante su recorrido, acom-
pañado por Luis Lizandro Zagal 
Velázquez, presidente de Bienes 
Comunales de Tejalpa, y Carme-
lo Robles Álvarez, director gene-
ral de Áreas Naturales Protegi-
das del Gobierno del Estado, el 
alcalde destacó la preocupante 

disminución en el nivel de agua 
de la Laguna de Hueyapan. Esta 
fuente es esencial para el abas-
tecimiento de agua a varias fa-
milias de distintos municipios.

El edil subrayó la complejidad 
que enfrentará la región en las 
próximas semanas para mante-
ner el servicio de suministro de 
agua potable, dada la reducida 
precipitación acumulada obser-
vada durante el año 2023. Esta 
circunstancia ha llevado a que 
la Laguna de Hueyapan y el ma-
nantial "Las Fuentes" registren 
niveles históricamente bajos.

Según la CONAGUA, el año 
2023 experimentó la precipita-
ción acumulada más baja de la 

última década en Morelos, con 
un total de 1,142 milímetros. Es-
to representa una disminución 
del 14.32% respecto al 2022, que 
contó con 1,333 milímetros, y 
del 41.82% en comparación con 
el año 2018, el más lluvioso de 
los últimos diez años.

Ubicada en el Área Natural 
Protegida "El Texcal" del muni-
cipio de Jiutepec, la Laguna de 
Hueyapan alberga a la "Carpita 
del Balsas", una especie endé-
mica del área. Este humedal, re-
conocido como sitio RAMSAR, 
destaca por su crucial importan-
cia ecosistémica para la super-
vivencia tanto humana como de 
diversas especies.

Redacción

El Gobierno Municipal de Te-
mixco llevó a cabo la entrega de 
diversas obras financiadas por 
el Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social Muni-
cipal (FAISMUN). La alcaldesa 
Juanita Ocampo Domínguez, 
acompañada por miembros del 
Cabildo, el Gabinete Municipal 
y autoridades Auxiliares, inició 
la jornada de entregas en la co-
lonia Santa Úrsula.

El secretario de Obras Públi-
cas Municipal, Jorge Antonio 
Bahena García, informó que se 
realizó la ampliación de la red 
de agua potable, la cual incluyó 
el suministro e instalación de 
tuberías y tomas domiciliarias, 
con una inversión de 140 mil 
pesos. Además, se llevó a cabo 
la pavimentación con concreto 
hidráulico de la calle Orquídea, 
incluyendo la construcción de 
banquetas y la aplicación de 
pintura vial, con un costo de un 
millón 250 mil pesos.

Durante su intervención, la 
alcaldesa Juanita Ocampo agra-
deció al equipo de la empresa 
constructora y al personal de 
la Secretaría de Obras Públicas 
por su dedicación y esfuerzo en 
la culminación de los proyectos 
correspondientes al FAISMUN e 
hizo un llamado a la ciudadanía 
para que cuide y preserve estas 
mejoras, las cuales benefician 
directamente a la comunidad 
y contribuyen al bienestar de 

las colonias aledañas a Santa 
Úrsula.

La gira continuó en la colonia 
Solidaridad, donde miembros 
del Comité de Participación Ciu-
dadana expresaron su reconoci-
miento a la administración por 
la pavimentación y mejora de la 
red de agua, destacando el fin 
de un largo periodo de rezago. 
Bahena informó que la inver-
sión en la red de agua ascendió 
a 364 mil pesos, mientras que la 
pavimentación alcanzó los dos 
millones 232 mil pesos.

Posteriormente, en la zona de 
Eterna Primavera, se procedió 
a la entrega de la primera etapa 
de rehabilitación de la red de 
agua potable y la segunda etapa 
de pavimentación con concreto 
hidráulico de la calle Puebla. Los 
trabajos incluyeron la nivelación 
del terreno, instalación de 101 
metros lineales de tubería de 
PVC hidráulico, construcción 
de 10 registros y la instalación 
de ocho tomas domiciliarias y 
15 preparaciones para futuras 
conexiones, con un gasto de 163 
mil pesos.

Finalmente, la comitiva se 
dirigió a la colonia Laureles 
para realizar la última entrega 
de obras, que abarcó la rehabi-
litación de pavimentos, redes 
de drenaje sanitario y de agua 
potable en la calle Jacarandas.

Redacción

O La Laguna de Hueyapan y el manantial "Las Fuentes" registran niveles históricamente bajos. Foto: 
Ayuntamiento de Jiutepec

O La alcaldesa Juanita Ocampo hizo un llamado a la ciudadanía para 
que cuide y preserve estas mejoras, las cuales benefician incluso a 
las colonias aledañas a Santa Úrsula. Foto: Ayuntamiento de Temixco
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Convendría la 
renuncia de 
Cuauhtémoc 
Blanco: diputados

Pintas contra el 
gobernador son 
parte de la 
“guerra sucia”: 
Morena

QUÉ TANTO ES TANTITO  • OMAR

ANGÉLICA ESTRADA

A ocho meses de que concluya 
la administración de Cuauhté-
moc Blanco Bravo al frente del 
gobierno de Morelos, diputados 
locales se han pronunciado por 
adelantar la salida del mandata-
rio, ante los nulos resultados en 
su administración.

En el inicio del segundo perio-
do de sesiones ordinarias en el 
congreso, donde en entrevistas 
con medios de comunicación, los 
diputados Julio César Solís Serra-
no y Andrea Gordillo Vega consi-
deraron la conveniencia de que 
Cuauhtémoc Blanco renuncie.

El congresista por Movimiento 
Ciudadano señaló la severa crisis 
de inseguridad que azota a la en-
tidad, resaltando que “ya debe-
ría irse (Cuauhtémoc Blanco), no 

hay resultados, no hay estrategia 
que nos garantice la paz y tran-
quilidad; el gobernador ha sido 
incapaz de resolver cualquier 
problema y sabemos que ya no lo 
hará…tal parece que ya solo está 
esperando a que acabe su admi-
nistración”, dijo Solís Serrano.

Hace un par de meses, Solís 
Serrano había recomendado a 
los morelenses “tener paciencia 
y esperar a que ya se termine la 
administración estatal y confiar 
en que lleguen nuevos gobernan-
tes que puedan resolver el pro-
blema”.

Por separado, Andrea Gordillo, 
se sumó a dicha petición, consi-
derando también que diversos 
sectores de la sociedad han sido 
abandonados por el Ejecutivo.

Gordillo Vega enfatizó el reza-
go en varios municipios en mate-
ria de obras públicas, resaltando 

que el legislativo consideró una 
partida presupuestal especial 
(280 millones de pesos) para 
apoyar a ciertas localidades en 
la ejecución de proyectos ante 
la falta de inversión en obras del 
Ejecutivo.

Pese a la postura de los legisla-
dores, el Congreso no resolvió en 
su momento la solicitud de juicio 
político contra el mandatario es-
tatal, promovido por agrupacio-
nes de abogados, que se fundaba 
en presuntas omisiones en temas 
de seguridad pública.

Mientras tanto, el Ejecutivo de 
Morelos ha adelantado que Cuau-
htémoc Blanco Bravo no dejará 
el cargo antes del próximo 30 de 
septiembre, tal y como lo marca 
la Constitución; el exfutbolista 
asumió la gubernatura el 1 de 
octubre del 2018, previo a enca-
bezar el gobierno de Cuernavaca.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras la aparición de pintas que 
exigen la salida del Gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco, el dirigente 
estatal del partido Movimiento 
de Regeneración Nacional (Mo-
rena), Ulises Bravo Molina dijo 
que analizarán las posibles ac-
ciones jurídicas en contra de 
esta guerra sucia.

Señaló que aquellos actores 
políticos que utilizan como ban-
dera política la inseguridad en 
Morelos, hoy en día con la colo-
cación de pintas de odio sobre el 
paso exprés, son los generadores 
de violencia.

“No es difícil saber de dónde 
vienen, alguien que ahora uti-
liza una bandera en contra de 
la inseguridad que desde hace 
años ha callado teniendo un es-
calón en el Senado y además en 
su momento fue señalada por 
la portación de arma de fuego 
y que ahora vengan a colgarse 

y politizar el tema de inseguri-
dad, no es difícil saber de dónde 
vienen. Pues solo generan vio-
lencia”, aseguró.

Expuso que analizará ejercer 
o no acciones jurídicas, al men-
cionar que hasta el momento 
desconoce sí el equipo jurídico 
del gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo ha presentado al-
guna denuncia.

“Entendemos que son pintas 
que no están atribuidas, pero en-
tendemos el contexto y el tras-
fondo pero hay que analizar, ya 
que ellos están acostumbrados a 
generar violencia. Se quejan de 
la violencia y son ellos mismos 
la que lo generan”.

Sin embargo, reconoció que 
dado que las pintas no están di-
rigidas a aspirantes o candidatos 
se su partido, podría resultar im-
procedente una denuncia sobre 
el caso: “estaremos analizando si 
iniciamos algún procedimiento 
jurídico ante el IMPEPAC o Fis-
calía Morelos”.
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Empresarios respaldan
el rescate de Morelos:
Lucy Meza

Teme la Iglesia intervención de 
crimen organizado en las elecciones
Conferencia del Episcopado Mexicano ofrece plan para la paz en México 
a aspirantes a la presidencia del país 

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

s una pregunta fuerte y 
que se puede analizar en 
dos sentidos: la primera, 

en lo personal o individual y; 
la segunda, como miembro de 
la sociedad morelense, en lo 
colectivo.

En lo individual, en mayor o 
menor grado, todos estamos 
viviendo un drama psicológi-
co. Somos víctimas de nues-
tros propios pensamientos, la 
mayor de las veces tenemos 
pensamientos negativos que 
nos estresan, trituran nuestras 
emociones y afectan nuestra 
personalidad o comportamien-
to, contaminando las relacio-
nes con nuestro entorno fami-
liar, de amigos y sociales. La 
Psiquiatra y neurocientífica, 
Marian Rojas Estapé, refiere 
que una persona tiene al día 
entre 40 y 60 mil pensamien-
tos, de los cuales solo el diez 
por ciento suceden y el resto, 
en mayor o menor grado, son 
negativos y provocan que nues-
tro cortisol se eleve, es decir, 
nos estresan.

En lo social, particularmen-
te lo que estamos viviendo los 
morelenses, sentimos mie-
do, nos sentimos indefensos, 
amenazados o impotentes a 
ser asaltado, extorsionado o; 
simplemente, víctima de la 
delincuencia o que algún ser 
querido sea asesinado en las 
calles. Las cifras o estadísti-
cas no mienten, el Estado de 
Morelos ocupa el octavo lugar 
a nivel nacional de delitos de 
homicidio, de acuerdo con las 
cifras del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. En el año 
que acaba de terminar 2023, 
el delito de extorsión aumen-
to el 50 % en nuestro Estado. 
En cinco años del gobierno de 
Cuauhtémoc ya van 5 mil 300 
homicidios y ocupamos el se-
gundo lugar en feminicidios 
con 90. En Morelos sentimos 
miedo.

Para muchos, los indiferen-
tes, tal vez no está pasando na-
da ni sintiendo intranquilidad 
en su mente, pero, si queremos 
que nuestro estado viva en paz 
y con prosperidad, tenemos 
que hacer las cosas de manera 
diferente, empezando por uno 
mismo y siendo un ciudadano 
responsable, eligiendo y exi-
giendo a nuestras autoridades 
cumplimiento con su respon-
sabilidad Constitucional.  

 

¿QUÉ ESTAMOS 
SUFRIENDO 
LOS 
MORELENSES 
EN LA 
ACTUALIDAD?

EREDACCIÓN

La necesidad de atraer inver-
siones para generar empleos y 
oportunidades para las familias 
morelenses ha llevado a empre-
sarios de Cuernavaca a respal-
dar el movimiento para el res-
cate del estado, liderado por la 
senadora Lucy Meza. Este apoyo 
se fundamenta en la urgencia de 
abordar los problemas de inse-
guridad y violencia que afectan a 
la región, aspectos que son cru-
ciales para mejorar el ambiente 
de inversión en Morelos.

Durante una reunión sosteni-
da hoy con la senadora Lucy Me-
za, el empresario Juan Salgado 
Ponce destacó el estancamien-
to en el desarrollo económico 
de Morelos, atribuyéndolo a la 
creciente espiral de inseguridad 
que desincentiva la inversión en 
el estado. Salgado Ponce, acom-
pañado por empresarios de di-
versos sectores de Cuernavaca, 
expresó que el movimiento en-
cabezado por Meza ha logrado 
sensibilizar a miles de morelen-
ses, quienes están dispuestos a 

colaborar para mejorar las con-
diciones de vida de las familias 
en el estado.

Lucy Meza, por su parte, ase-
guró que con el apoyo de distin-
tos sectores sociales, es posible 
rescatar a Morelos y encaminar-
lo hacia la paz, la prosperidad, 
el crecimiento económico y el 
desarrollo social. Este cambio 
permitiría a jóvenes, mujeres y 
adultos mayores acceder a más y 
mejores oportunidades. Subrayó 
la necesidad de combatir la co-
rrupción, la impunidad y reducir 
los niveles de violencia e inse-
guridad, identificados como los 
principales obstáculos para la 
atracción de inversiones nacio-
nales e internacionales y, por en-
de, para la creación de empleos.

La senadora enfatizó la impor-
tancia de impulsar el desarrollo 
de los parques industriales exis-
tentes en el estado como una vía 
para generar empleos dignos y 
bien remunerados para la pobla-
ción trabajadora.

Meza recordó que los fines de 
semana se llevan a cabo Foros 

Ciudadanos Legislativos, con el 
objetivo de escuchar a los ciuda-
danos de Morelos y desarrollar 
propuestas de reformas legisla-
tivas. En este contexto, extendió 
una invitación a los empresarios 

para participar en el foro que se 
realizará hoy en Jiutepec y ma-
ñana en Tlayacapan, reiterando 
el compromiso de trabajar con-
juntamente por el bienestar y el 
progreso del estado de Morelos.

LA JORNADA MORELOS

El secretario general de la 
Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) y Obispo de 
Cuernavaca, Ramón Castro 
Castro, llamó a las y a los feli-
greses a orar por la paz durante 
el proceso electoral 2023-2024 
“sin la intervención del crimen 
organizado”, tras anunciar que 
la Iglesia Católica presentará la 
Agenda por la Paz a las y el aspi-
rante a la presidencia de México. 

“Queremos presentar a los 
candidatos a presidencia, la se-
ñora Xóchitl (Gálvez candidata 
del Frente Amplio por México) 

y a, la señora (Claudia candida-
ta por Morena) Sheinbaum y el 
señor Jorge (Jorge Álvarez Máy-
nez, el candidato de Movimiento 
Ciudadano), sí son los tres can-
didatos a la presidencia, pre-
sentarles la Agenda por la Paz 
para decirles miren esto dice el 
pueblo de México…  Abramos los 
ojos”, aseguró el obispo, quien 
señaló que la inseguridad se ha 
desbordado con 99 asesinatos en 
promedio diariamente en el país 
y se ha agudizado la intervención 
en las comunidades de grupos 
del crimen organizado para lo 
que citó como ejemplo el caso 
de Chiapas.

Desde la Conferencia del 

Episcopado, se ha buscado a 
las candidatas y candidatos a la 
presidencia del país para presen-
tarles la Agenda por la Paz que 
se construyó desde hace meses 
en foros con las y los feligreses, 
informó y adelantó que aunque 
ya hay una propuesta de fecha y 
lugar para presentar “nadie nos 
ha dicho todavía que sí”.

Si bien la Iglesia Católica en 
México tiene más de cuatro dé-
cadas trabajando propuestas y 
estrategias para la pacificación 
del país, el asesinato, en junio del 
2022, de los dos padres jesuitas 
Javier Campos y Joaquín Mora 
en Chihuahua generó un nuevo 
activismo de la comunidad reli-

giosa a partir de la que nació la 
iniciativa “Núcleo por la paz en 
México” con la que se construyó 
una Agenda por la Paz. 

En este contexto, exhortó a la 
feligresía: “hay que orar porque 
haya paz en México (...) oren por 
la Paz y por el proceso electoral 
que se avecina”, dijo. Además, 
sugirió pedir por quienes tienen 
candidaturas a cargos de elec-
ción popular, principalmente a 
la presidencia de México, man-
tengan su vocación de servicio. 
“Ánimo y hermanas y hermanos 
ustedes son tan importantes y 
ustedes pueden ayudarnos tanto 
a consolidar este trabajo artesa-
nal de paz”, finalizó. 

O Los parques industriales serán una vía para generar empleos 
dignos, aseguró la senadora Lucy Meza. Foto: Cortesía
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El coordinador de partido Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena) en la Cuarta circuns-
cripción, Leonel Godoy Rangel, 
informó que este fin de semana se 
levantará la encuesta y probable-
mente la próxima semana se dará 
a conocer el nombre del próximo 
candidato a la presidencia munici-
pal de Cuernavaca por ese partido 
en coalición con Nueva Alianza, 
Movimiento Alternativa Social y 
Encuentro Social.

En conferencia de prensa, Go-
doy Rangel aseveró que, durante 
este viernes, fueron citados los 
quince participantes (seis muje-
res y nueve hombres) que se ins-
cribieron a la convocatoria para 
participar en la candidatura del 
ayuntamiento de Cuernavaca, sin 
embargo, solo acudieron a la cita 
cinco: Sergio Pérez Flores, Jaime 
Juárez López, Meggie Salgado 
Ponce, Javier Bolaños Aguilar y 
Eliacín Salgado de la Paz, en dón-
de se les dio a conocer que este fin 
de semana se llevará a cabo el pri-
mer filtro de conocimiento y pos-
teriormente la encuesta interna.

“Esta mañana tuvimos una reu-
nión con todos los aspirantes a la 

candidatura de la presidencia mu-
nicipal de Cuernavaca, me acom-
pañaron el presidente del partido, 
Ulises Bravo y el coordinador de 
campaña de la candidata a la gu-
bernatura, Javier García. En esta 
reunión se les informo que segura-
mente este fin de semana haremos 
la encuesta, les explicamos la me-
todología, el tipo de preguntas y 
los escuchamos sobre sus dudas”.

Frente a las preguntas sobre 
la supuesta imposición de aspi-
rantes en la candidatura, Leonel 
Godoy aseveró que el método de 
elección de Morena será una en-
cuesta abierta a la población y a 
la militancia, por lo que descartó 
una imposición. La encuesta, dijo, 
será la que defina el género que 
participará en la presidencia mu-
nicipal de Cuernavaca, y el mismo 
ejercicio se realizará en los demás 
cargos de elección popular.

“Primero vamos a hacer el pri-
mer filtro que será el examen de 
conocimiento y posteriormente 
la encuesta, ya que sólo deberán 
de quedar cinco participantes. 
Hay algunos municipios que por 
su tamaño también se realizará 
una encuesta recuerden que la 
convocatoria dice que donde no 
hay acuerdo se realizará una en-
cuesta”, dijo.
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Juanita Guerra 
será candidata 
de Morena al 
Senado

Encuesta de 
Morena para 
candidatos a 
Cuernavaca será 
este fin de 
semana

ANGÉLICA ESTRADA

Después de meses de espera, 
la dirigencia del partido Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal (Morena), reveló a los can-
didatos de las fórmulas para el 
Senado de la República en ocho 
estados, incluido Morelos.

Como ya se había dado a co-
nocer, Víctor Mercado Salgado 
ocupará la primera posición, 
mientras que la diputada fe-
deral, Juanita Guerra Mena, 
va por la segunda, dentro de la 
coalición “Juntos sigamos ha-
ciendo historia”.

Con esto se termina la incer-
tidumbre sobre la segunda po-
sición y confirma que se niega 

el espacio al Partido del Trabajo 
(PT), cuya dirigente, Tania Va-
lentina Rodríguez Ruiz, busca-
ba ser la abanderada.

A raíz haber se rehusado 
postular a la diputada Tania 
Valentina, el Partido del Tra-
bajo anunció hace semanas la 
ruptura de la alianza local con 
Morena para ayuntamientos y 
diputaciones locales, aunque se-
guirá apoyando a las virtuales 
candidatas a la presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum 
Pardo, y a la gubernatura, Mar-
garita González Saravia. 

A través de un comunicado de 
prensa, y asegurando que las de-
signaciones se realizaron bajo 
procesos transparentes y demo-
cráticos, Morena dio a conocer 

a los demás contendientes, des-
tacando Omar García Harfuch y 
Ernestina Godoy, ex secretario 
de Seguridad Pública y ex fiscal 
General de Justicia capitalinos, 
respectivamente, por la Ciudad 
de México.

Para la reelección Félix Sal-
gado (Guerrero), José Antonio 
Álvarez Lima y Ana Lilia Rive-
ra (Tlaxcala), Daniel Gutiérrez 
Castorena (Aguascalientes), 
Margarita Valdés (Durango) e 
Imelda Castro (Sinaloa).

Finalmente, por Aguascalien-
tes encabeza la fórmula Nora 
Ruvalcaba , subsecretaria de 
Educación Media Superior de 
la SEP; en Durango, el petista 
Gonzalo Yáñez; y en Guerrero, 
Beatriz Mujica.

O Aunque fueron citados los quince participantes que se inscribieron 
a la convocatoria para la candidatura por la presidencia municipal de 
Cuernavaca, solo acudieron a la cita cinco, de izquierda a derecha: 
Javier Bolaños Aguilar, Meggie Salgado Ponce, Jaime Juárez López, 
Sergio Pérez Flores y Eliacín Salgado de la Paz. Foto: Erick Abraján 
Juárez
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Si lo tuyo es correr, hacer un gran esfuerzo físico y 
no le tienes miedo al deporte cuerpo a cuerpo, pro-
bablemente te convenga probarte para la selección 
morelense de rugby, una disciplina de equipo que 
se ubica entre el futbol soccer y el americano que, 
si bien tiene sus antecedentes desde el medioevo 
inglés, se ha convertido en un ejercicio sumamente 
popular en los últimos años.

El Instituto del Deporte y Cultura Física del Es-
tado de Morelos (Indem), publicó la convocatoria 
oficial para integrar la selección de rugby que bus-
cará clasificar a los Nacionales Conade 2024 (de la 
Comisión Nacional del Deporte), una justa reservada 
a lo más selecto del deporte en el país.

Un juego de rugby enfrenta a dos equipos de quin-
ce jugadores cada uno (aunque hay una variante 
para equipos de siete). La idea es llevar la pelota a 
través de un largo campo (95 metros de longitud es 
la medida profesional) a la zona de anotación del 
rival. Hay cuatro formas de anotar y cada una ofrece 
puntajes diferentes, entre cinco y tres unidades. Pa-
ra alcanzar la meta los jugadores pueden correr con 
la pelota en las manos, dar pases con las manos hacia 
atrás o laterales o patear la pelota. Aunque parece 
sencillo, no debes olvidar que habrá 15 adversarios 
que tratarán de impedir que consigas anotar y para 
ello pueden taclear, estorbar, bloquear y robar la 
pelota.

El juego suele requerir un esfuerzo físico impor-
tante, pues la acción dura 80 minutos divididos en 
dos mitades, de cuarenta con un descanso de diez. 

No es un deporte simple, pero si te parece muy 
complicado tampoco es para angustiarse porque el 
Indem ofrecerá, durante las pruebas, clases teóri-
cas de rugby para quienes no lo conocen o desean 
profundizar en el tema.

La convocatoria a las pruebas está dirigida a tres 
categorías: varonil y femenil 17-19 años de edad; 

así como sólo varonil en 14-16 años; si te interesa 
deberás acudir a las visorías el 4 y 18 de febrero, y el 
3 de marzo, a las 10:00 horas en el campo “El Llano” 
ubicado en la colonia San Gaspar, de Jiutepec. 

“En los “tryouts” conoceremos las habilidades 
físicas y técnicas de cada jugador, asimismo, da-
remos clases teóricas del deporte para quienes no 
conozcan la disciplina. Entrenaremos y captaremos 
a quienes cumplan con los requisitos para poder 
competir en selección; la convocatoria se puede leer 
detalladamente en: http://indem.gob.mx/convocato-
rias “, detalló Abraham “Chinoti” Castro, delegado 
rugby Morelos. 

Quienes sean reclutados competirán en un Cla-
sificatorio Nacional de Rugby, si quedan entre los 
primeros ocho lugares tendrán cabida en los Nacio-
nales Conade 2024, para los que el Indem entregará 
uniformes, transporte aéreo, hospedaje y alimentos, 
incluso, y hasta estímulos económicos en caso de 
ganar medalla.

LUIS MARÍN*

ctualmente, impulso un 
proyecto de divulgación 
de psicoanálisis y café, el 

cual lleva por nombre Café con 
Freud. Surgió como un proyecto 
dirigido a todos quienes querían 
iniciar, o estaban iniciando, en 
psicoanálisis.

En lo que a mí respecta, tuve 
que abrirme camino en el psi-
coanálisis, y aunque no es mi 
intención dinamitar el camino 
de los otros, ni imponer el mío 
propio como un modelo, en cam-
bio sí pretendo encontrarme con 
aquellos que deseen andar este 
mismo sendero, no para “en-
señarles” sino para acompañar-
nos y construir juntos este pu-
ente imposible.

Me importa hablar de psi-
coanálisis, pero quiero hacerlo 
fuera de los espacios donde ha-
bitualmente se lo encuentra, y 
que, a mi parecer, lo han incauta-
do, es decir: las universidades, los 
museos, y las instituciones. Este 
apoderamiento del psicoanálisis 
al interior de ciertos nichos (ca-
si siempre académicos), lo han 
alejado del alcance de cualquier 
persona, de la gente común, que, 
al verlo tan lejos, lo encuentran 
inaccesible, o, en el mejor de los 
casos, desconocido, y por lo tanto 
intrascendente. Mi intención es 
bajar al psicoanálisis del pedestal 
en donde lo tienen cooptado, y 
ponerlo al alcance de todos, ha-
ciendo difusión de él. 

Es verdad que el psicoanálisis 
es difícil, pero ¿qué camino que 
valga la pena no lo es? Es cierto 
que el psicoanálisis es caro, en-
tonces hagámoslo un poco más 
accesible. No es necesario pa-
gar cantidades exorbitantes de 
dinero para que alguien pueda 
estudiarlo: ¡hagámoslo en colec-
tivo!, sin por ello perder el rigor 
ni la seriedad. Hagámoslo fuera 
de las instituciones, y volvamos 
a las viejas formas: sentémonos a 
la mesa, volvamos a los parques, 
volvamos a las calles y a los cafés. 

Siempre he creído que la mejor 
forma de conocer algo es yendo 
al origen. En este caso, a Freud. 
Y un día fantaseé con lo increíble 
que sería poder invitarle un café, 
para hablar con él. Antes tendría 
que aprender alemán, claro, pe-
ro ¡qué hermoso sería poder 
tomarse un café con Freud! 

Si me lo preguntan, es así como 
debe aprenderse el psicoanáli-
sis: con una taza de café, como 
lo haces con un amigo. No con 
un maestro, sino compartiendo 
una buena taza de café con tus 
iguales: poniéndolo al alcance de 
todos. El nombre Café con Freud 
juega con la preposición que une 
al psicoanálisis y al café: Café con 
Freud puede significar juntam-
ente o en compañía, y ser un café 
que se comparte con Freud; pero 
también puede ser un agregado, 
como quien le añade azúcar o 
leche, y en ese sentido vamos a 
ponerle un poco de psicoanálisis 
en nuestro café. 

Por último, y no menos impor-
tante, lo que termina de confor-
mar a este proyecto es el café. Y 
resulta que en el Estado de Mo-
relos se produce café. Casi nadie 
lo voltea a ver, porque nunca 
hemos sido productores como 
lo han sido Oaxaca, Chiapas o 
Veracruz, pero gracias al interés 
y la preocupación reciente por 
producir y consumir buen café, 
estados que no habían sido pro-
ductores antes, de pronto están 
sobresaliendo (tal es el caso de 
Nayarit), ¿por qué no podría pas-
ar lo mismo con Morelos? 

Así como fue necesario ten-
der puentes para encontrarnos 
con quienes puedan interesarse 
por el psicoanálisis —para su 
estudio, o como psicoterapia—, 
es prudente encontrarnos con 
los productores, campesinos, y 
agricultores que producen café 
morelense, para darlo a conocer, 
e invitarlos a la mesa. No sólo es 
prudente, ¡es necesario! 

Por tanto, en esta columna 
hablaremos de café, de salud 
mental, y de todas las impli-
caciones prácticas que pueda 
tener el psicoanálisis, es decir, 
de filosofía, arte, política, salud 
pública, literatura, metafísica, 
diversidad, etcétera. Bienveni-
dos sean, improbables lectores, 
a esta columna que podrán leer 
cada 15 días en este, nuestro nue-
vo hogar: La Jornada Morelos, al 
que agradezco enormemente la 
oportunidad de difundir el psi-
coanálisis y el café morelense en 
este espacio tan hospitalario. 

* Licenciado en Psicología por la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos. Contacto: freudconca-

fe@gmail.com 
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Café morelense con Freud

CAFÉ CON FREUD

A

Comerciantes 
informales urgen a 
acelerar obras en el 
centro de Cuernavaca

Se buscan jugadores
de rugby

ESTRELLA PEDROZA

Integrantes de la Coalición de 
Líderes de Comerciantes del Es-
tado de Morelos, urgieron a las 
autoridades del Ayuntamiento 
de Cuernavaca a que aceleren 
los trabajos de rehabilitación y 
mantenimiento que se realizan 
en la calle Santos Degollado, 
situada en el Centro de Cuerna-
vaca, debido a que afecta en las 
ventas.

Mario Lara López, secretario 

general de la Coalición, expresó 
en entrevista su preocupación 
por el tiempo que llevarán los 
trabajos de cambio de tubería 
de la red hidráulica y la repa-
vimentación de la calle Santos 
Degollado en Cuernavaca.

López enfatizó la importancia 
de acelerar estas obras, ya que 
anticipan pérdidas económicas 
considerables para todos los 
mercados: "los meses de febre-
ro y marzo ya son naturalmente 
bajos en términos de ventas, y 
estas obras solo empeoran la 

situación. Estamos en diálogo 
con las autoridades municipales 
para asegurar que se aceleren 
los trabajos y evaluaremos los 
avances", declaró el líder de la 
Coalición.

Reconoció la necesidad de 
estas obras de rehabilitación y 
que han colaborado en lo que 
ha sido necesario para esos tra-
bajos, aunque pidió a las auto-
ridades tener empatía con los 
comerciantes y medir el impac-
to económico que tiene en los 
negocios la obra pública.

O Ilustración: Hannibal Martínez

O  Foto: Indem
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Facultad de 
Derecho busca 
abatir rezago 
en entrega de 
títulos

Administrativos
aplazan huelga

Exdirectora de la 
FDyCS-UAEM 
obtiene amparo 
contra su 
destitución CLARA VIVIANA MEZA

Gloria Rosario Vergara Sa-
linas, directora interina de la 
Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) confirmó que ya tuvo 
una primera reunión con los 
alumnos que mantuvieron un 
plantón, a fin de realizar diver-
sas mesas de diálogo para re-
solver dudas y conflictos que se 
arrastran.

Luego de que la Comisión de 
Honor y Justicia de la máxima 
casa de estudios revocó el nom-
bramiento de directora de Gra-
ciela Quiñones Bahena, refirió 
que ya hubo acercamientos con 
el Movimiento Estudiantil Uni-
versitario (MEU) para presentar 
propuestas y dar seguimiento a 
los trabajos. 

“Da gusto que los estudiantes 
están empezando con el pie de-

recho, dando continuidad a cada 
una de las actividades a académi-
cas y administrativas. Para hacer 
un diagnóstico de la situación, 
estamos pidiendo un listado de 
todos los involucrados en el mo-
vimiento para salvaguardarlos”, 
explicó.

La entrevistada refirió que, 
entre sus encomiendas, destaca 
destrabar la situación adminis-
trativa, ya que hubo trámites que 
se postergaron como entrega de 
títulos y certificados, “pues sí te-
nemos un rezago importante”.

“En Servicios Escolares esta-
mos dando celeridad a los casos, 
firmando constancias, sacando 
trámites con el propósito de des-
trabar esa parte. Primero inicia-
mos con la parte administrati-
va, darles el acompañamiento a 
los estudiantes e iniciando una 
cultura en la que podamos sen-
tirnos seguros y libres alumnos, 
maestros y administrativos”, 
abundó.

CLARA VIVIANA MEZA

Al concluir la más reciente mesa de negociación 
con la administración central de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Sindi-
cato de Trabajadores Administrativos (STAUAEM) 
informó que se prorrogará la huelga hasta este 23 
de febrero. 

En entrevista, el secretario general, Carlos Orte-
ga Ojeda, explicó que en las pláticas que se han teni-
do con la rectora, Viridiana Aydee León Hernández, 
se ha llegado a propuestas de carácter administra-
tivo y económicas, pero referentes a viáticos, pero 
que no impactan en las demandas colectivas, por lo 
que confió que pronto haya avances más concretos.

“Respecto al incremento de salarios la rectora 
nos acaba de ofrecer lo que puso la Secretaría de 

Educación Pública (SEP) como tope, que es del 
cuatro por ciento más al salario y el dos por ciento 
en prestaciones. Es lo único que tenemos al mo-
mento”, dijo.

Aún con el incremento del cuatro por ciento, 
el entrevistado afirmó que el ingreso de la base 
trabajadora continuará por debajo del salario mí-
nimo, por lo que los agremiados están abiertos al 
diálogo para resolver su problemática de la mejor 
manera”, señaló. 

“Recientemente fuimos a audiencia con el juez 
y solicitamos una prórroga para el estallamiento 
de huelga para este 23 de febrero. Todo esto es 
por los tiempos que nos marca el Centro Federal 
de Conciliación que tenemos que convocar a una 
consulta con 10 días de anticipación y se tiene que 
votar. Por eso, de acuerdo con los tiempos, solici-
tamos esta prórroga”, concluyó.

CLARA VIVIANA MEZA

Luego de que la Comisión de 
Honor y Justicia de la Univer-
sidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) destituyó a 
Graciela Quiñones Bahena co-
mo directora de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales, un 
juez federal admitió su tercer 
amparo, por lo que podría reto-
mar sus funciones. 

De acuerdo con información 
de los tribunales, se aprobó el 
recurso legal de la quejosa en 
contra de los actos del Conse-
jo Universitario, requiriendo 

a los responsables para que, 
dentro del término de quince 
días siguientes en que reciban 
el oficio en el que se les solicita, 
rindan su informe justificado de 
los hechos. 

“Se señalan las 13:20 horas 
del 27 de febrero de 2024 para 
que se lleve a cabo la audiencia 
constitucional en este juicio. Lo 
anterior, con fundamento en el 
artículo 27, fracción III, inciso 
a) de la Ley de Amparo. Dese al 
Agente del Ministerio Público 
de la Federación adscrito, la 
intervención que legalmente le 
corresponde”, se señala.

Graciela Quiñones Bahena, 

calificó su destitución como un 
hecho “totalmente inaudito”, 
al sostener que la Comisión de 
Honor y Justicia no es el órgano 
competente para resolver sobre 
temas laborales o hechos diver-
sos contra su persona e impu-
társelos.

Asimismo, de acuerdo con su 
testimonio, acusó a la rectora 
Viridiana Aydee León Hernán-
dez y a la Comisión de Honor y 
Justicia de negarle el derecho de 
audiencia, lo que la ha violenta-
do tratando de invisibilizar su 
presencia y callar su voz, ya que 
no se le otorgó día y hora para 
audiencia.

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos
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ESTRELLA PEDROZA 

Al cumplir un año de que por la 
fuerza fue puesta en libertad, María 
Luisa Villanueva Márquez, la mujer 
que cumplió 25 años en prisión por 
un secuestro que asegura no come-
tió, sostuvo: ”sigo en pie de lucha y 
no descansaré hasta demostrar mi 
inocencia y marcar un precedente 
en la justicia de Morelos”.  

El 2 de febrero del 2023, custodias 
del Centro de Reinserción Social de 
Morelos liberaron por la fuerza a 
María Luisa como parte del bene-
ficio de remisión parcial de la pena 
al que ella renunció para demostrar 
legalmente su inocencia. María Lui-
sa gritaba, mientras las custodias la 
llevaban cargado hasta la segunda 
pluma de acceso del Penal Atlacho-
loaya, “no me quiero ir así”.

“Esta fecha 2 de febrero de hace 
un año se cometió o un atropello 
más a mis derechos, ya que a la 

13:00 h de la tarde fui sacada con 
violencia del área femenil de Atla-
choloaya, Morelos, lugar en que lle-
vaba 25 años privada de la libertad 
y del que había sostenido que solo 
dejaría cuando el estado reconocie-
ra mi inocencia, ya que había sido 
encarcelada por un delito que no 
cometí y fue fabricado por policías 
corruptos del viejo grupo antise-
cuestro y delito que fue consumado 
por la torpeza de los jueces negligen-
tes del Poder Judicial de Morelos”, 
aseguró al recordar la efeméride 
personal. 

Agregó: “durante los últimos 10 
años he venido luchando por reivin-
dicar mis derechos que me fueron 
arrebatados con violencia y por ello, 
me he sostenido en la lucha: tenaz, 
palmo a palmo en condiciones muy 
desiguales porque se trata de ven-
cer al corrupto Sistema de Justicia 
imperante”. 

María Luisa recordó que recien-
temente acudió a la justicia federal 

LA JORNADA MORELOS 

Son los maestros lo mejor que 
tiene Morelos, y eso queda patente 
todos los días en las aulas, donde so-
cializan los saberes para construir 
el conocimiento de forma conjunta 
y creativa, por ello estamos conven-
cidos de que debemos seguir defen-
diendo la educación pública, que es 
nuestra materia de trabajo, advirtió 
Manuel Jesús Tzab Castro, delegado 
del Comité Ejecutivo Nacional del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación en Morelos.

El representante gremial ase-
guró que "la combativa Sección 19 
del SNTE (que representa a 35 mil 
trabajadores de la educación en ac-
tivo y jubilados en Morelos) es un 
instrumento de defensa de los traba-
jadores" y así debe ser visto, advirtió 
frente a 150 docentes, que recién se 
incorporaron al sistema educativo.

Para dar la bienvenida a los nue-
vos docentes, estuvieron presentes 

el secretario general de la sección 
19, Joel Sánchez Vélez y de los 55 
miembros del comité seccional. En 
el acto, Manuel Tzab destacó que 
el sindicato defiende la escuela pú-
blica, porque los alumnos merecen 
una educación de alta calidad, y esto 
es lo que nos da razón de ser como 
organismo sindical, “sin ella no exis-
tiría el SNTE que agrupa a más de 
dos millones de trabajadores en el 
país”, con lo que es el sindicato más 
grande de México y América Latina.

Tzab Castro explicó una de las 
luchas actuales de la organización 
se centra en modificar el sistema de 
pensiones: "no abandonaremos esta 
lucha hasta lograr la modificación a 
las jubilaciones y mejorar la vida de 
quienes han servido a la educación”.

Pero la agenda de la organización 
no es monotemática, dijo al invitar 
a los nuevos docentes a enriquecer 
la marcha del Día del Maestro con 
propuestas que confirmen los logros 
alcanzados y defiendan el derecho a 
una vida con bienestar.

María Luisa 
Villanueva 
cumple un 
año en 
libertad

Lo mejor que tiene Morelos 
son sus maestros: SNTE
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O “Durante los últimos 10 años he venido 
luchando por reivindicar mis derechos que me 
fueron arrebatados con violencia y por ello, me 
he sostenido en la lucha”: María Luisa Villanueva. 
Foto: Estrella Pedroza / La Jornada Morelos

(presentó un amparo indirecto) en 
donde “esperó encontrar aliento pa-
ra que esta causa que no ha conocido 
desmayo”. 

Añadió: “Hoy cumplo mi primer 
aniversario en libertad. Y agradezco 
de verdad todo el apoyo que me han 
brindado, porque esta lucha conti-
núa aún estoy de pie para seguirla 
porque no puede ser posible, no pue-
do, no puede quedar sin marcar un 
precedente de que se ha cometido 
una gran injusticia y que no se vuel-
van a cometer los mismos errores 
que se han cometido conmigo”. 

Villanueva insistió en que sigue 
enfrentando injusticias del Poder 
Judicial de Morelos: “Una gran in-
justicia, como se darán cuenta aún 
sigo viviendo, ya que la sala auxiliar 
el 18 de enero me negó el reconoci-
miento de inocencia a pesar de tener 
contundentes pruebas de que yo soy 
inocente”. 

No obstante, apuntó: “La lucha 
continúa como les he dicho y espero 
mucho de la justicia federal y bueno, 
este año que he tenido en libertad no 
ha sido el mejor año en libertad que 
he podido disfrutar”.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



